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本报记者 刘旭

7 月 2 日 17 时，天边的卷云裹着金边，

下过雨后的辽宁沈阳宜家家居停车场空气

舒爽，氛围感满满。百余辆各式各样的私

家车鱼贯驶入、穿梭“抢位”。地上的积水

还没有退去，星星点点的灯光就已亮起。

一辆辆汽车掀起后备箱，小黑板、横

幅、彩灯一挂，简易桌、补光灯、收款码一

放，每一寸空间、每一样摆设都物尽其用。

手工编织、咖啡、美甲、零食，甚至还有肩颈

按摩……灯光闪烁、人声鼎沸下，摊主们脸

上洋溢着笑容。

当天是宜家“后备箱集市”最后一场，

却将沈阳的后备箱集市推向了高潮。沈阳

人口近千万，当地政府鼓励夜经济发展，催

生出多个夜市集市。每年的沈阳夏夜街

道，都会弥漫着“烧烤味”。今年受疫情影

响，夜市没有如期而至，而在沈阳北一路万

达广场、财富广场、李铁公园等多地开启的

“后备箱集市”爆发式增长。

说起汽车“后备箱集市”，大部分人会

联想到空间狭小、杂物堆积。但在一些人

手中，汽车后备箱被打造成了一个微缩版

的精致商店，甚至是创意工作室。如今，这

种将汽车后备箱文化与消费深度结合的

“后备箱集市”，频频出现在沈阳多个商业

街区，成了一种新型经营业态。

32 岁的蔡鑫是沈阳市和平区一家大

型洗浴中心的美甲师，疫情防控期沈阳娱

乐场所歇业，她连续两个月没有收入，每个

月 5000 元的租金还要按时交。日常出行

时，她看到多个停车场里有“后备箱集市”，

便申请了。“充电灯照明，甲片展板、美甲工

具一摆就可以做生意。”蔡鑫说。

无须缴纳管理费，在商场停车场里不占

道经营、不扰民，即停即走，非常方便。如果

饿了，蔡鑫会去隔壁摊位买个三明治吃。在

这里出摊 4次，每次出摊 4个小时，她的营业

收入近 3000元。“可惜这里的集市今天结束

了，我准备再换个地方，把隔离在家时少赚

的钱赚回来。”蔡鑫信心满满地说。

45 岁的摊主李国尧在女儿的劝说下，开

启了夜市后备箱摆摊生活。今年高一的女儿

特意跑了多个夜市，考察了经营品类，还去沈

阳最大的五爱批发市场沟通货品货源，为他

制定了详细的摆摊计划，横幅上写着的“穿新

鞋、走花路”也是女儿想出来的。

李国尧的老家在辽宁喀左县，在沈阳靠

送货谋生，夏季的夜晚，会买来店铺里的尾单

货便宜甩卖。“正规夜市管理费交不起，在街

角摆摊不花钱，人来人往虽然有客流，确实不

安全。”疫情发生后，送货的工作暂停了。摆

摊的话，四处的客流都有所减少，收入下滑，

独自抚养女儿的李国尧时时发愁。

后备箱摆摊的方式点燃了李国尧的希

望。周末去商户集中的大集市，周一到周五

就在人流量大的停车场，只缴纳一天的停车

费就行。在女儿的建议下，他经常在地铁站

出入口、夜市的出口停车出摊，“闺女说，人逛

累的时候会想换双舒服的运动鞋，我在出口

摆摊准没错。”

“高清高透的纱窗，不挡风景挡蚊虫，你安

装上就眼前一亮，顿时灵台清明。”当天，记者在

另一个“后备箱集市”遇到个体户周林，他正通

过麦克风宣传自己的纱窗。周林在沈阳市于洪

区经营一家小型门窗厂。疫情防控期间，居民

小区封闭管理，他不能进入小区做宣传，订单锐

减，合伙的老乡有了回黑龙江老家的念头。

周林发现，后备箱摆摊灵活不受限，关

键展示产品非常方便。他早在面包车上贴

了“塑钢门窗”“高清纱窗”的广告，还有联

系电话。“常常行驶在路上，宣传效果有限，

接到客户的电话不多。停下来让顾客看到

我的产品，销量一下子就提升了。”周林

说。当天，他已经开了三单。

21 时，夜深了，周林的叫卖声依旧。

“后备箱集市”这种新经营业态为打工者带

来了商机，周林坚信生意会越来越好，“沈

阳的夏夜，不只啤酒、烤串，还有后备箱里

的烟火气。”

务工者有了增收新方式——
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本报记者 时斓娜

取适量面糊在煎饼锅上用“竹蜻蜓”旋

转碾平，轻轻一磕打入蛋液抹匀，撒入配菜

后铲起煎饼翻面刷上秘制酱汁，加入酥脆

的果篦再折叠包装……热气蒸腾间，面香

夹杂着酱香扑面而来，勾起了食客想念已

久的早餐滋味。7月 4日，位于北京市西城

区丰汇时代大厦地下一层的万家早安·品

致早餐店在受到疫情多轮影响后再度开放

堂食，在后厨忙碌的阿姨们脸上挂满了笑

容：“人能再多点就好了，累点也没事。”

6 月 6 日，北京市大部分区域恢复堂

食，熟悉的烟火气回归。记者走访一些餐

饮店发现，一个月以来，和烟火气相伴的，

是餐饮店更严格的疫情防控措施、更积极

推出新品的办法。在逐渐找回往日的经营

节奏后，餐饮从业者表示，尽管完全恢复到

疫情前的状态尚需时日，但焦虑少了，一如

既往经营下去的信心多了。

“无比珍惜恢复堂食后的忙碌”

“欢迎光临，麻烦您扫一下码。”在位于

西城区的井格重庆火锅（新街口店）内，恢复

堂食的一个多月来，店长张小梅总是在客人

进店的第一时间拿起北京健康宝和通信大数

据行程卡的二维码牌，微微欠身拜托客人扫

码登记。

张小梅说，此前关停堂食给她和同事

们带来的直接影响就是 36 天时间里平均每

个人只上工了六七天，大家现在无比珍惜

恢复堂食后的忙碌，她对自己的要求就是

千万马虎不得，绝不能因为防疫疏漏影响

店里的经营。

除了扫码查验要求外，一些餐饮店对于

工作人员的核酸检测要求也更加严格。位于

东城区的龙门跳私家炙子烤肉老板赵青介

绍，“五一”之后，他和店里的 7名员工保持每

天做核酸，“最近市场监督管理部门要求使用

人员核酸对比登记簿小程序后更方便了，我

通过后台就能看到店里的核酸检测情况，员

工的每日检测率都能达到 100%。”赵青说，自

己能做的就是确保店内员工的健康，才能让

顾客吃得更安全、放心。

“期待新品能吸引更多顾客”

7月 4日下午 2点多，饭点已过，客人少了

一些，万家早安·品致早餐（西单店）店长马月

丽开始为店里正准备推出的新品水煎包置办

厨房用具。

此前赋闲的时间里，马月丽和店里的员

工虽然焦急，但“思考更多的是待恢复正常经

营后如何上新，满足更多顾客的口味需求”。

为此，店员刘灵凡趁着空闲特意回了一

趟河南洛阳伊川县老家，托亲戚朋友认识了

在当地做了近 20年水煎包的大姐陈素娟，把

陈大姐和她的手艺一起带回了北京。

“让陈大姐教我们怎么和面调馅，怎么掌

握火候，试验几次熟练后，下周我们就能推出

新品了。”刘灵凡满心期待着脆而不硬、香而

不腻的水煎包能吸引更多顾客。

公司负责人王光振说，“暂停堂食的时

候，30 多家店面都受到了影响，现在希望能

通过畅通供货渠道、上线新产品推动经营更

快恢复。”

重回熟悉的岗位，亲切又安心

将牛百叶清洗、焯水、再清洗、晾凉、切

丝、称重、码放……在龙门跳私家炙子烤肉后

厨忙碌的赵大姐，干活十分麻利，多年的经验

让经过赵大姐之手的食物称重误差不超过

10 克。即使关停堂食期间店里并没有开

外卖，但当她重新着手后厨的工作时，手感

“一下就回来了”。

对于餐饮从业者来说，再度回到熟悉

的岗位，让他们觉得亲切又安心。赵青又

可以在操作间配置腌肉的秘制酱料、去市

场进货，而不用再担心准备的酱料和食材

因为无法堂食被浪费；张小梅时常会想起

6 月 6 日堂食恢复首日火锅店里热闹的场

景，嘈杂的人声和沸腾的汤底营造出浓浓

的烟火气，她因为“脚打后脑勺”的忙碌累

并幸福着。

“困难都是暂时的。”张小梅说，在火锅

店工作的 8年时间已经养成了她的工作惯

性，现在重回正轨的生活让她感到很踏实。

让赵青欣慰的是，经过了 5 月这个唯

一亏损的月份后，在堂食恢复和政策支持

下，店里终于扭亏为盈。

“对未来还是有信心的，这来源于我们

对自己‘心里有数’。”赵青说，餐饮店想要

经得住考验，从质量和口味入手方为长久

之计，这样才能获得稳定的客源。许多像

赵青这样的餐饮从业者们期待着市场回

暖，生意能快点好起来。

本报记者 柳姗姗

“最近好日子多，小饭店、养生馆、服装

店等新开业的可真不少，咱家的花篮卖得

很不错。”7月 7日一早，位于吉林省长春市

汽开区顺通花园小区的沐恩花语鲜花店老

板王丽娟，正忙着制作大麦花篮，她笑呵呵

地对记者说：“经过疫情的阵痛，生活还是

要向前冲的，咱们都得支棱起来！”

今年 40 岁的王丽娟老家在吉林省桦

甸市公吉乡，去年年底，她在小区内低价租

了一个 50多平方米的门市房，开了这家花

店。为节省成本，进货、销售、制作花束、配

送等都是她一个人忙活。一开始，新店开

张，顾客并不多，“三八”妇女节是小店迎来

的第一个客流高峰，刚把店里的存货销售

得差不多，就在疫情的影响下闭店歇业。

“花店 5月 16日正式开门，那天可真把

我激动坏了，终于能干活赚钱了。”王丽娟说，

当时恰好临近“520”，她立即发动亲友帮忙宣

传，还建了一个专门卖花的微信群。

对王丽娟来说，疫情是危机也是机会。居

家期间，附近的邻居在微信群里抢菜抢出了亲

切感，各种团购群也成了发促销广告的最佳平

台。为增加销量，她学了很多时髦的花束搭配

方法，定价优惠力度也很大。同时，她还将附

近小区团购平台的团长们发展为花店的“代理

商”。5月 20日这天，花店卖了 1万多元，帮忙

包装、配送的亲友一直忙到大半夜。

“‘520’之后就是儿童节、毕业季，再加上

现在开业的多，从复工到现在，花店赚了两三

万元。”王丽娟高兴地说，今年她的任务就是

学好手艺，做好服务，积累经验和老客户，等

明年店里生意越来越好，就雇个工人一起干。

今年 34 岁的罗海英和丈夫在长春金水

家园小区内开了一个快递点，代理 4 个快递

品牌，覆盖附近近 2000 户居民。为增加收

入，罗海英还兼职着社区团购团长，小两口

每天从早上 8 点多忙到晚上 9 点多，日子忙

碌而充实。

疫情期间，快递点寄存了好几千件快递无

法送出，复工后，两口子正经忙活了好几天。

“很辛苦，但是收入还不错。疫情过后，大家的

网购热情又上来了，我们每天收发五六百件

快递，一个月能赚 2万元左右。”罗海英笑呵呵

地告诉记者，他们通过朋友介绍又看中了一个

业务量更多的小区，正打算换个地方干。

“网购再发达，咱这双手是不可替代的，

现在一天大概能接待 30位顾客，收入基本恢

复到疫情前的水平了。”在位于长春市桂林路

商圈附近的小不点美发店，老板刘健军和同

事们正忙着为顾客洗头、剪发。

28 年前，刘健军从黑龙江鹤岗的一个偏

远农村来到长春开了这家美发店，在经营好

小店的同时，还发动成立了敬老爱心志愿者

联合会，3700 多人受他影响成为志愿者，其

中来自农村的务工者占五分之一。

复商复市初期，受物流不畅等因素影

响，长春的物价略有上涨，前来小店理发的

顾客问刘健军是不是也得涨涨，对此，刘健

军的回答是：“知足者常乐，赚多少是赚？咱

家都是老顾客，我就想为你们做好服务。”

在刘健军的美发店，剪发只要 20元左

右，烫个头也就百八十元，这个价格已经有

十来年没涨过，这也是小店在疫情过后迅

速恢复营业水平的重要原因之一。刘健军

告诉记者，现在经济逐渐回温，美发店附近

的小饭店生意也都不错。

为最大限度减少疫情对经济社会发展

的影响，本轮疫情以来，吉林省出台了系列

纾困政策。“店里的房租和水电都享受到了

补贴政策，昨天长春又发了新一轮的消费

券，有这么好的政策，我们撸起袖子加油

干，一定要为长春发展贡献自己的一分力

量。”刘健军信心满满地说。

北京堂食恢复一个月，从业者表示——

“焦虑少了，一如既往经营下去的信心多了”

利用团购群扩大商机，复工后坚持不涨价

复商复市，小店里藏着热闹的秘密

陈俊宇

“厦门农民工路边用餐遭城管驱赶”，看这标题，有农

民工，还有城管，当二者同时置身一场“闹剧”时，就格外

吸引眼球。

事情是这样的，网上一条视频显示，在厦门某安置房

的工地旁，在路边吃饭的农民工与前来驱赶的城管发生

争执，农民工无奈问道“我们去哪里吃饭”。视频让网友

们群情激愤，呼吁高温下的劳动者生活不易，城市管理更

需要温情。

很快，官方回应来了，视频是经过剪辑发布的，真相

反转了。

真实情况是，金山街道环湾道有 4个在建工地，金山

城管中队为了工地农民工有一个较好的就餐点位，在该

安置房建筑工地的周边设置了 4个带有帐篷的临时流动

摊贩点。但卖快餐的摊贩为图方便，嫌临时经营点离工

地门口较远，干脆就在工地门口卖快餐；环卫工人多次劝

导，希望他们注意卫生及时回收餐盒，但小摊贩和农民工

均置之不理。

完整的视频里金山城管中队接到了环卫工人的投

诉，过来劝导教育，希望摊贩要注意环境卫生。结果就遭

到了农民工的误会，以为要取消临时就餐点。于是，城管

就挨骂了。

城管挨了骂，冤枉吗？倒也不尽然。执法的时候，是

不是可以更温和、更文明，减少不必要的误会呢？设置临

时流动摊贩点，是不是可以考虑地更周到、更细致呢？不

然也就不至于需要在“闹剧”之后，为了进一步方便农民

工就餐，在每个在建工地周边设置两个帐篷、还调整了就

餐时间。

所幸，“城管驱赶农民工”还原了真相。但我们也从

中发现了一些值得思考之处。

设置流动摊贩点，方便农民工就餐，这看起来是个小

事，城管也是一片好心。不成想，好心办了坏事，小事引

发了“闹剧”。那么，农民工为什么需要买快餐，而没有固

定的就餐环境呢？都已经知道现在天气热，处理不好垃

圾就容易招蚊虫，应该注意环境卫生，那为什么没有提前

想好解决措施呢？都已经考虑到了设置带有帐篷的临时

流动摊贩点，在具体操作中为什么就不能往前迈一步，把

便利性纳入其中呢？

摊主图自己方便，这确实有不妥之处。他们意识到

了自己的错误，签订了承诺书，保证食品安全和卫生干净

整洁。建筑工人乱扔垃圾一说，有必要细究一句，快餐垃

圾应该扔在何处？这是摊贩的责任还是城管有必要考

虑的？当然了，环卫工人在烈日高温下的劳作本身不容

易，他们解决不了“快餐垃圾应该扔在何处”的问题，就只

有投诉了。他们的做法合情合理，他们的投诉也无可厚

非，他们的劳动确实有必要尊重。

这样一想，小事就不再是小事了。“衙斋卧听萧萧竹，

疑是民间疾苦声。些小吾曹州县吏，一枝一叶总关情。”

这首多次被引用的诗，当是真实写照。

一枝一叶总关情。城管工作就是“一枝一叶”，有

“情”就是心里得装着面对的每一个具体的人，合法合情

合理对待每一件具体的事。

城市管理是一种能力，也是一门艺术，但不应该是权

力象征。所以这一过程，“以人民为中心”应该是一条准

则，是不容践踏的底线。希望这样的“闹剧”，少一点再少

一点，直至不复存在。

两部门部署高素质青年农民培育工作
致富带头人等乡村青年是培训重点

本报讯（记者邓崎凡）近日，共青团中央办公厅、农业农村

部办公厅联合印发《关于开展 2022年度高素质青年农民培育

工作的通知》（以下简称《通知》），部署开展高素质青年农民培

育工作。《通知》提出，要重点围绕农村青年致富带头人、青年

家庭农场经营者、农村合作社带头人等乡村青年，返乡创业大

学生，脱贫不稳定户、边缘易致贫户、突发严重困难户“三类

户”青年等青年群体开展培训。

《通知》指出，要重点聚焦乡村振兴和农业农村现代化人

才需求，支持有条件、有需求的省份开展高素质青年农民培育

工作。参与省份要根据实际需求，举办 3至 5期各层级高素质

青年农民专题示范班，先行示范、稳步推开，每期培育 50 至

100 人。鼓励支持 160 个国家乡村振兴重点帮扶县因地制宜

举办适度规模的高素质青年农民专题班。

培训将重点学习党中央、国务院关于“三农”工作系列部署

要求，涉农法律法规和农业农村政策，以及农业生产、农业经营

管理、乡村治理、社会化服务等专业知识和实用技术技能等。

《通知》要求，科学设置培训课程，认真遴选培育对象，把培

育质量放在第一位，加强培育闭环管理，杜绝形式主义、弄虚作

假等现象，确保取得实实在在成效；要完善培养链条，推动“选

育用”各环节与“三农”政策相衔接、与县域共青团基层组织改

革相促进，努力将工作成果转化为组织成果和政治成果。

7月2日，沈阳宜家“后备箱集市”热闹非凡，一辆辆私家车整齐排列，售卖各类商品。 视觉中国 供图


